



**Nombre del alumno: Arguello Tovar  
Avilene del Rocío**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz  
Sergio**

**Nombre del trabajo: Reporte de  
lectura “Origen de la Antropología  
Médica”**

**Materia: Antropología medica II**

**Grado: 2do B**

**Facultad de medicina**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Febrero del 2021

# Origen de la Antropología Médica.

## "Historia, antropología y medicina".

Las publicaciones médicas en el campo "médico" le da poco auge a la historia, a la ética y a la antropología médica, es por eso que al realizarse este tipo de indagación/ investigación se proporcionan los resultados mediante revistas muy especializadas, siendo así, este reporte un conjunto de estudios sobre distintos temas como, el caso de micetoma, el empacho durante el siglo XIX, desde la perspectiva de los clínicos mexicanos de esa época y por último, se hablará de Tlaloc (divinidad del agua y acatis. Estos artículos son englobados como ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica.

El Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México lleva más de 50 años dedicando su tiempo al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de salud.

Gracias a los estudios proporcionados por el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina se revela la conceptualización de Enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo,

permitiendo así, la construcción de una identidad. También ha sido partícipe a la creación de conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten hoy en día para la curación de enfermedades y de igual manera, ayuda a comprender la visión perteneciente a ciertos grupos sociales, pacientes y familiares e incluso médicos, identificados como médicos tradicionales.

El documento redactado tras las investigaciones históricas conllevan una metodología propia aplicada con rigor y busca la interpretación de hechos y modos de conducirse. Algunos de los ejemplos tomados confirman la presencia de ciertas enfermedades, en la época prehispánica y el modo de relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas.

El micetoma, es un ejemplo de síndrome inflamatorio crónico, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición y es documentado como evidencia en la época prehispánica, pero no se encontraron evidencias reales de esa época hasta el año de 1874 en el Estado de Sonora y desde ese entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma, sobre todo en relación con su propio tratamiento. Este documento o cita fue manejado por la doctora Josefina Lory y colaboradores. De igual manera, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores, plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tláloc, y la ascitis es denominada como una manifestación clínica por retención de líquidos en

el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva, pero no existe ningún rastro físico o químico que lo demuestre, es por eso que el dr. Viesca-Treviño y colaboradores nos permiten una visión de las posibles enfermedades que afligían a una población.

La representación de enfermos hidrópicos en la escultura es ejemplificada con una figura de diferentes épocas prehispánicas. Sobresale de manera especial una representación zoomorfa (un conejo) en una vasija, de cuyo análisis iconodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohol-nutricional.

Por último tenemos el estudio de empacho del siglo XIX, dirigido y escrito por los doctores Roberto Campos Navarro y la dr. María Luisa Coronado, quienes describieron de una manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos desde el siglo XVI hasta la actualidad. Los médicos de primer nivel en atención primaria, conocen y se han enfrentado al concepto popular del "empacho" y de sus modos tradicionales de tratamiento, algunos términos utilizados para identificar al empacho son, indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, gracias a la ingesta continua y excesiva de ciertos alimentos o a indigestión, en la investigación histórica, Navarro y Coronado hacen una descripción minuciosa para describir y analizar las características generales de esta enfermedad, que queda evidenciada en su análisis.

## Bibliografía

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 3/3.